

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRIPCION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Sección editorial.

DEL RIEGO DE LAS TIERRAS.

Conclusion.

De lo dicho se infiere que para poder llevar á efecto este sistema de riego es menester disponer el suelo en fajas, ó mejor dicho, en lomas de tierra trazadas en el sentido de la inclinación principal; véase asimismo que p'rla parte superior del terreno que se quiere regar, y perpendicularmente á la dirección de estas lomas, pasa el cañal de derivación; que cada una de ellas está cortada en toda su longitud en dos partes por una reguera que, partiendo de este cañal, y siguiendo el vértice de la loma, derrama el agua por la derecha é izquierda, segando de esta manera los dos planos inclinados que hacen la forma. El agua que no es absorbida por el suelo, viene á parar á otros desaguaderos que la conducen al foso.

Otro sistema hay, y es el tercero, que está muy generalizado en los departamentos meridionales de Francia, y sobre todo en el de los Pirineos orientales, donde se practica con notable perfección.

Este sistema, en atención á ser el mas particularmente apropiado á los países secos, donde el agua tiene gran valor y debe por lo tanto economizarse todo lo posible, conviene sobremanera á nuestro suelo en los parajes por de contado donde se encuentran reunidas las condiciones que para llevarlo á aquel se requieren.

FOLLETIN. 2

UNA LECCIÓN SOCIAL.

Continua ion

—No me dirás que tu padre se oponía absolutamente á ese matrimonio, y que la destinaba á un millonario amigo suyo? dijo Luis haciendo vigorosos esfuerzos para reunir sus recuerdos turbados por sus propias preocupaciones.

—Te dije eso hace tres meses; ¡es toda una historia! exclamó Pablo en el colmo de la alegría. Clara tenía por confidente á una amiga de pension, esta amiga tuvo el talento de hacerse amar por el conde de Nerandal, el millonario en cuestión. No sé como se compuso para ello; pero es el caso que el conde mismo vino á aconsejar al Sr. de Hernández que me hiciera su yerno. Ya puedes suponer la cólera del viejo general: suprimió los detalles. Despues de dos días tempestuosos luchó por fin la calma; se arregló todo y dentro de un mes será Clara mi mujer, gracias á la abnegación

Los suscriptores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

Estas condiciones son: terreno casi llano, suelo bastante permeable, y sobre todo, la misma que en los demás sistemas, la posibilidad de llevar el agua á la parte de la superficie que se desee regar, y la facilidad de dár á esta misma agua salida por lo mas bajo despues de concluido el riego.

Para regar por medio de este sistema, divídese la tierra siguiendo la dirección de su desnivel, ó á veces tambien un poco oblicuamente en zonas ó amelgas, mas ó menos largas, (tomando siempre el largo en la dirección del declive). Veinte ó treinta varas de largo y otras tantas de ancho son dimensiones muy proporcionadas, si bien mayores que las que comunmente se da en España á esta clase de trabajos. Una regla general que en ellos debe observarse es, que cuanto mayor es el declive, tanto menos largas han de ser las zonas ó fajas de tierra. Por la parte superior de cada serie de estas pasa una reguera, y á los otros tres costados de cada division se eleva un caballón de tierra, cuya altura varia desde un palmo, y aun menos, hasta tres palmos. Cuando el suelo es poco permeable y abunda el agua, formase paralelamente al pabellón interior una reguera de desague, cuya salida se cierra por medio de una pequeña compuerta.

Cuando son muchas las series de fajas de tierra ó divisiones dispuestas unas encima de otras, se abre en la dirección del declive una acequia, que recibiendo el agua del cañal de derivación, alimenta con ella las regueras. Ahora bien: como tan-

to la formacion de estas como la de la acequia exige que se rellene un poco el terreno sobre que se construyen, de forma que el fondo de ellas esté de seis á nueve pulgadas mas alto que lo que las rodea, resulta que la reguera de la serie inferior puede servir de caballón á las divisiones superiores.

Fácilmente se comprende pues que para regar la primera zona ó division debe cerrarse la compuerta del cañal conductor y luego la compuerta y el cañal, saltar por encima del borde interior de la reguera, que está menos elevado que el otro, y desparaparse en la amelga á favor de algunos pequeños cortes practicados en dicho borde; pues poniendo este método, lo mismo que por el primero de este sistema, el agua que sale por las regueras lo hace solo por un lado. Luego que la primera hoja ha recibido la cantidad de agua que necesita, se levanta la compuerta, se tapan los boquetes procedentes de los cortes dados al borde inferior de la reguera, y se abren otros en la parte de esta que corresponde á la segunda hoja de tierra, y así se procede con respecto á las demás divisiones de la misma serie y de las sucesivas.

En la mayor parte de los casos, en vez de las compuertas de que va hablado, se emplea, y basta para atajar las regueras, un poco de tierra formada de los costados y apisonada simplemente con el lomo del azadón.

Antes de echar el agua en una hoja se tendrá cuidado de atajarla en el punto que corresponde para obstruirle la salida.

Según la cantidad de agua de que se dispone, es mas ó menos alta la capa de agua con que se cubre la tierra (de una á cuatro pulgadas). Este agua, en las tierras muy permeables, se filtra con facilidad, y hasta se hace preciso echarla en gran cantidad para conseguir que llegue á los parajes algo tanto distantes de la reguera. Lo propio sucede en las tierras fuertes cuando están grieteadas por el calor. Pero á veces también sucede que, absorbida muy lentamente el agua por el suelo, permanece una parte de ella por mucho tiempo á la superficie de este, razon por la cual es imposible aplicar este método á los terrenos que tienen de uno á uno y medio de declive, sobre todo cuando son naturalmente impermeables, a menos que se eviten, construyendo bancos ó paradas, los inconvenientes del exceso de inclinación.

A favor de este método se utiliza lo mas completamente posible el agua de que se dispone, y á esta ventaja, de no poca importancia en un país como el nuestro, hay que agregar en favor del riego por tablas las de no exigir grandes trabajos para su plantación en los países donde les es favorable la configuración del terreno, y de no empobrecerlo, como lo hacen los riegos abundantes de los métodos anteriormente descritos; riegos en que por los salideros se va la mitad, y á veces las dos terceras partes de la cantidad de agua empleada, la cual necesariamente se lleva consigo una buena porción de las sustancias fertilizantes de la tierra.

no. Los hombres admiraban esa sencillez; las mujeres la criticaban como exceso de orgullo. ¿Tenía corazón, alma, inteligencia? ¿Quería se hubiera atrevido á dudarlo? Sus ojos se llenaban de lágrimas cuando cantaba las melodías de Schubert, permanecía estasiada ante los cuadros de maestros célebres y su pensamiento la transportaba sin cesar á regiones ideales. Al oírlos hablar los músicos, los pintores y los poetas se acusaban de frivolidad. Para todos los que la trataban Leonia era una belleza excepcional, un tipo de gracia, de esquisita sensibilidad.

Hé aquí lo que había hecho. El Sr. de Vercel ocupaba una alta posición en la magistratura. Le gustaba la sociedad y recibía frecuentemente. Viene de hacia algunos años en la época en que Leonia salió de su colegio, se complacía en ver á su encantadora hija lucer el papel de ama de casa. Leonia adquirió de ese modo los modales tales que una joven poseerá naturalmente, tres años. Fue reina del círculo en que vivía; pero en el momento de cumplir sus veinte años la muerte de su pa-

ción de su admirable confidente, que se rá muy pronto condesa de Nerandal.

—Tu admirable confidente, debes ser un alma bien mezquina! dijo Luis.

—Si conocieras á Leonia sería probablemente más indulgente; ¡es tan hermosa! repuso Pablo con el entusiasmo de un amante reconocido.

—¡Leonia! exclamó Luis, dirigiéndo á Pablo una mirada estúpida.

—Sí, hombre: Leonia de Vercel. ¿La conoces acaso?

—¡Leonia de Vercel se casa con el conde de Nerandal! gritó Luis con voz terrible cogiendo el brazo de Pablo, que apenas pudo contener una exclamación. ¡Mientes! No es ella, añadió sacando un medallón de su bolsillo y abriéndolo ante los admirados ojos de Pablo.

—Es ella! contestó este á media voz. Luis arrojó el medallón al suelo y lo pisoteó.

—Si te hubiera encontrado dos horas antes te hubiera también anunciado mi matrimonio, dijo enseguida con una calma espantosa: mi futura se llama Leonia de Vercel.

Pablo creyó se había vuelto loco.

II.

Leonia de Vercel. Los que la han visto entrar en un baile no la han olvidado todavía.—Es Oselia, murmuraba alguna voz junto á ella.—No, respondió otra: es Francisca de Rimini.

Sea arte, sea don natural. Leonia se parecía tan poco á las vulgares beldades que frecuentan nuestros salones, que involuntariamente se le buscaban comparaciones entre los ideales de los poetas. Largas y negras pestanas velaban sus ojos azules y daban á su mirada un encanto singular. La vida y la juventud circulaban bajo su piel, suave como el raso: su talla era rica y elegante, y el conjunto de su persona manifestaba una excesiva delicadeza de organización. El blanco traje que habitualmente llevaba, parecía envolverla como una nube. Su peinado era una sabia combinación ó un descuido natural? Todos presentaban este problema sin que nadie acertara á resolverlo. Leonia era tan bella que parecía imposible imaginar que sus cabellos pudieran disponerse de otro modo. Jamás mezclaba en ellos ninguna ador-

Por lo demás, fácilmente se advierte que el riego por tablas ú hojas tiene bastante analogía con el riego por *sumersion*, de que anteriormente se habló, y esta analogía es tanta, que puede en verdad decirse que es el mismo sistema, pero perfeccionado y susceptible de convertirse en riego por *derrame*, cuando las circunstancias lo permitan; es decir, cuando se tenga bastante agua, pues en un caso como este, y estando ya perfectamente nivelada la superficie, pueden dejarse abiertos los cauces de salida, al paso que se mete el agua en las regueras.

Debemos sin embargo añadir que en un caso de este género es casi siempre preferible adoptar el riego por *tomas*, sobre todo si la situación es húmeda y la tierra fresca y compacta; pues siendo así queda contrabalanceada, con el peligro de ver a menudo inundadas las cosechas, la ventaja que en la facilidad y el poco coste de su establecimiento presenta el riego portablas.

Sección oficial.

— La Gaceta del 28 contiene lo siguiente.

— Un real decreto suprimiendo los dos distritos administrativos de Canarias.

— Otro suprimiendo la dirección general de Seguridad y Orden público.

— Otro convocando las Diputaciones provinciales para el día 20 de Noviembre.

— Una real orden para que se subsista la cobranza de las contribuciones en los pueblos en que este servicio no esté contratado.

Sección de noticias.

NACIONALES.

— Segun el Comercio de Santander, se decia que una casa de comercio de aquella plaza había recibido órdenes para preparar fondos al príncipe Constantino, hermano del emperador de Rusia, que se halla viajando con una escuadra en el Mediterráneo y es probable que visite aquel puerto.

— Empiezan a tomarse algunas

de verificó un cambio triste en su existencia. Los que la vieron, más poética, más interesante que nunca, con su trabajo de luto, hicieron honor a su corazón por las lágrimas que derramó en esa circunstancia. Un tío suyo, el Sr. Lienard, escribano en una provincia, y una hermana de su madre eran los únicos parentes que le quedaban; ambos acudieron a ella en la orfandad. Leonia, que hasta entonces había vivido entre ilusiones y halagos, fué puesta de pronto frente a frente con la realidad por el viejo notario.

— Eres sin disputa una hermosa muchacha, le dijo su tío; pero sesenta mil francos no son dote suficiente para que puedas casarte convenientemente en París. Además, no puedes quedarte sola aquí, ven a vivir con nosotros en Mont-de-Marsan; allí pasará por una beredra, y tu calidad de parisense servirá de anzuelo a los pretendientes.

Leonia se asustó. Ella, condenada a enterrarse en un pueblecillo de provincia.

— Sin embargo, no tenía nada que oponer-

disposiciones en nuestras provincias del Norte para moderar la emigración de la juventud del país. Entre ellas figura la de que se anuncia en el término de 15 días, por medio del Boletín oficial, los nombres de las personas que soliciten pasaporte para Ultramar, con objeto de que si alguien tiene que oponerse a que se verifique el viaje, lo haga, para en su vista conceder o negar el pasaporte.

— Las últimas noticias de Galicia son satisfactorias pues se disfruta de un tiempo regular y la salud pública es inmejorable.

— De varios pueblos de la provincia de Valencia nos dicen que la cosecha de aceituna se presenta regular, habiendo sido abundante la del vino. Los periódicos de la capital, nada absolutamente de nuevo anuncian.

— Segun el Comercio de Alicante, se ha concedido una indemnización a los pueblos de aquella provincia que perdieron sus cosechas y sufrieron graves daños, a consecuencia de la fuerte tormenta ocurrida en 5 de agosto último. En aquella ciudad siguen aumentando las mejoras que el ayuntamiento se propone hacer.

— La comisión especial que entiende en Sevilla en la erección del monumento a Murillo, ha acordado establecer un local céntrico, donde bajo la custodia de los señores don Antonio del Canto, don Vicente Mamerto Casajus y don Antonio Ariza, se coloquen de una manera conveniente los objetos artísticos, que sean donados por artistas y afectos al cultivo de las artes, con el fin de enriquecer la rifa, aprobada por S. M. Hasta el acto de la exhibición quedarán reservados estos donativos a todo género de personas, puesto que la comisión no puede permitir pública calificación de semejantes objetos por la índole especial de su adquisición.

— De todas las fuerzas últimas que se han embarcado para la isla de Cuba, solo siete soldados han tenido que ser sorteados, componiéndose, por consiguiente, toda la expedición de voluntarios.

— Dice un diario malagueño:

— Habiéndose desbordado estos días

— ner a esa determinación y se esforzó en ganar tiempo. — Le era muy sensible, dijo, separarse bruscamente de sus amigos, con quienes podía hablar de su padre.

El Sr. Lienard consistió en dejar algunas semanas más en París al cuidado de su tío y se apresuró a volver a Mont-de-Marsan.

Durante la permanencia del Sr. Lienard en París, visitó Luis Monthal por primera vez la casa de la señorita de Vercel. Los lazos de parentesco unían a la fama de su madre con la de la mujer del viejo escribano. Quizá el deseo de ver cerca a una joven a quien muchas veces había admirado de lejos en los salones contribuyó a recordar estas relaciones. Desde su primera visita comprendió Luis Monthal que amaba. Muchas personas, no se sabe por qué, se manifiestan muy admiradas de esas invasiones súbitas de la pasión: bastarían, sin embargo, interrogar su memoria para reconocer que el amor como el genio, como la inspiración, como lo que los hombres han llamado divino,

el cauce de Terremolinos, las aguas arrasaron alguna tierra de los alrededores, y se han descubierto varios sepulcros antiguos de formas particulares. Hasta ahora solo se han sacado algunos fragmentos de huesos humanos, una calavera de extraordinaria magnitud y otra pequeña; parece que se van a practicar excavaciones para trasladar estos restos a punto conveniente.

— En Granada se encuentran ya barras de oro, procedentes de las arenas de Cañales de Baza, cuyas arenas auriferas se asegura son riquísimas. Las máquinas montadas para el lavado de dichas arenas, no han empezado a funcionar porque tienen defectos de construcción que los fabricantes tendrán que arreglar, y para lo que han salido comisionados al extranjero.

ESTRANGERAS.

— Se han recibido en Madrid los partes telegáficos siguientes.

Paris 27. Escasez de noticias.

Asegúrase que las turbulencias de Bosnia carecen de la gravedad que las primeras versiones les atribuían. En la Bolsa corre el rumor de que de Alemania se ha mandado mucho dinero para agitar aquel país y alentar a los insurgentes.

Londres 26. Dicen de Bombay que 3,000 rebeldes fueron batidos en Gogra; muertos 1,000 y diezmados por la artillería los que huían. La perdida de los ingleses fué insignificante.

Berlín 26. Ambas Cámaras reunidas han reconocido sin discusión, por unanimidad, la necesidad de la regencia.

El regente ha prestado con toda solemnidad el juramento prescrito por el artículo 58 de la Constitución.

Paris 26. Escriben de Nueva York que en los estados de Indiana, Ohio y Pensilvania ha triunfado el partido de oposición democrática en las elecciones, habiendo sacado mas de 50 diputados.

Parece que Preston ha aceptado la embajada de Madrid.

Cartas de Méjico dicen que Miramon batió a Vidauri, y que batió luego por este se suicidó de un pistoletazo.

— Los diarios de París publican una comunicación telegráfica de Lisboa, en la que se anuncia por fin el arreglo definitivo del conflicto franco-portugués relativo al buque Charles-Georges. El gobierno de Lisboa devuelve al francés el susodicho buque que tiene confiscado, poniendo además en libertad a su capitán. La indemnización que Francia había exigido será pagada sin necesidad de recurrir, al arbitraje de una tercera potencia, según se aseguraba en un principio. Este desenlace que desde luego supusimos como el probable, viene a realizar nuestras conjeturas, echando al mismo tiempo por tierra todos los rumores que han circulado y aun circulan acerca de las contingencias que presentaba la cuestión, no siendo la menor, por cierto, el que Inglaterra se hallaba decidida a intervenir con todo su poder en favor de Portugal.

— A las Cámaras holandesas acaba de comunicarse un convenio celebrado el mes de abril último, entre el gobernador general de las Indias neerlandesas y el sultán de Siak (Sumatra,) por el cual el reino de Siak se ha incorporado definitivamente a las posesiones holandesas. Este convenio es consecuencia de la extravagante aventura de un inglés llamado Wilson, que, a fines del año pasado, destronó al sultán de Siak y se apoderó de su reino. El gobierno neerlandés protestó a su tiempo contra semejante acto.

— Todavía se ignora el resultado del sangriento combate que se ha verificado entre cristianos y musulmanes cerca de Samaiture. Lo que parece cierto es que de una y otra parte ha habido muchos muertos y heridos, y que un gran número de rajahs se había refugiado en el territorio austriaco. La causa de la colisión fué el robo de armas y municiones hecho a los cristianos por los turcos. Ignoramos si esta noticia será la misma que nos transmite un despacho de Belgrado, en la cual se manifiesta que ha habido series turbulencias en la Posawina y el Sandjek de Bosnia-Louca. Diez musulmanes habían sido asesinados en Obadovatz. En Odjak to-

se aparta de la ley del tiempo.

Dos mujeres aisladas tienen muchas veces necesidad de algunos servicios. Luis se puso completamente a disposición de Leonia y de su tía. La Sra. Lienard pertenecía a la categoría de las soñadoras: fuera de algunas manías inocentes, era una excelente mujer muy estirada, seca y fría. A pesar de eso le gustaba pasearse por París dando el brazo a un joven elegante y distinguido, y Luis Monthal fué objeto del entusiasmo más vivo que ella sintiera jamás.

El tío condenaba a Leonia al retiro; Luis fue a hacerles tertulia todas las noches, lejan juntos los poetas franceses y alemanes. Leonia tenía cierto modo de escuchar y de hacer algunas observaciones admirativas que dejaban suponer que podía alcanzar los más elevados pensamientos.

Tres meses transcurrieron así. Luis no había pronunciado la palabra amor, pero Leonia adivinaba que él no vivía sino para ella. Una noche Luis la encontró llorando. Sin esperar sus preguntas Leonia le entregó una carta del Sr.

Lienard. El notario ordenaba a su sobrina que se pusiera en marcha inmediatamente para Mont-de-Marsan. Luis, desesperado, se atrevió a hablar a la joven de matrimonio. Con aparente vacilación y con mucha alegría interior le permitió ella que solicitara el consentimiento de su tío. Este consentimiento no se hizo esperar. La señorita de Vercel rehusó, sin embargo, fijar la época del enlace. — La pérdida de su padre era demasiado reciente. Murmuraba con lágrimas en los ojos cada vez que Luis o su tía tocaban esa cuestión.

Leonia calculaba admirablemente. Desde que no estaba amenazada de Mont-de-Marsan había observado que tres mil francos de renta y el corto patrimonio de Luis, unido a su fortuna personal, producían apenas siete mil francos anuales. ¿A qué existencia la condenaba esa escasa renta? Si Luis tuviera al menos un gran nombre, un título! ¡Ah! Se llamaba Monthal y nada más. Era simple empleado.

(Se continuará.)

dos los propietarios musulmanes han sido muertos. Kiani-Baja se había dirigido el 15 á Bousla, á la cabeza de fuerzas considerables.

—Dícese que del wagon real que conducía á los reyes de Prusia y Leipzic ha sido robada una caja de la reina que contenía 5.000 thalers en oro y cartas muy importantes, que se supone son de las que había recibido de las cortes extranjeras. No se había descubierto el autor del robo.

—En Rusia hay gran movimiento y actividad en toda clase de negocios. Fundan todos los días nuevos establecimientos, y se crean sociedades para desenvolver los gérmenes de riqueza del imperio. Notase, sin embargo, que la población lejos de aumentar disminuye en algunas provincias, principalmente en las que debieran sentir con más intensidad los efectos de la industria y vida comercial; por ahora no se explica fácilmente este fenómeno.

—De China se han recibido correspondencias particulares que alcanzan hasta el 24 de agosto. La corte de Pekin acababa de poner en conocimiento de todos los gobernadores del imperio el tratado de paz de Tien-Tsing; una circular del Tsong-jin-Fou, ó ministro de la Casa imperial, ha dado á conocer este acto importante. Por una extraña circunstancia, que prueba claramente lo que es el carácter de los chinos, la circular no contiene la palabra guerra, de modo que al leerla se creería que era un tratado amistoso celebrado en circunstancias ordinarias. Por lo demás, la circular tampoco dice la palabra de bárbaros al hablar de las potencias occidentales; solo dice *estrangeiros amigos*.

—Una noticia importante nos trajo ayer el correo extranjero. El 20 por la noche llegaron de Tarragona por el cable submarino, cuatro palabras clara y distintamente formuladas, debidas probablemente á los aparatos de Thompson.

—El príncipe Gerónimo, tío de S. M., el emperador de los franceses, está enfermo, y de bastante gravedad.

Gacetilla.

—ELECCION DE UN DIPUTADO.—Hoy empieza, y como hemos anunciado tendrá lugar en el Salón bajo de la Exma. Diputación provincial, la elección de la mesa d' principio á las ocho de la mañana y durará hasta las doce. Hecho el escrutinio y constituida la mesa, empieza la votación para el Diputado, que dura hasta las cuatro de la tarde. El dia de mañana se dedica exclusivamente á la votación para el Diputado desde las ocho de la mañana hasta las cuatro de la tarde.

—CADAVER.—Ayer por la mañana apareció en el embarcadero de la Cruz del Rastro el cadáver de un niño recién fallecido. Mentira parece que llegue á tal extremo la falta de moralidad de algunas madres.

Sabatín.

—EL COMETA.—Ya ha desaparecido de nuestro horizonte, y pronto no será visible para ningún país de Europa. He aquí la ruta que se apresta á seguir el errante planeta.

Atravesará el estremo de Sagitario, pasando por la pequeña constelación llamada Telescopio, y después, hacia el 25 de diciembre, muy cerca de la estrella alfa del Pavo. Quedará en aquella constelación todo el mes de enero y de febrero, aproximándose con lentitud á la estrella Tucán. Continuará su revolución en rededor del sol durante algunos centenares de años, hasta que vuelva nuevamente á mostrar su reluciente cabellera á nuestros tataranietos.

—VIAGE.—Ayer salieron de esta Capital el Ilmo. Sr. D. Pedro Cubero López de Padilla, Obispo preconizado de Orihuela, y el Sr. D. Rafael Coronado, Penitenciario de esta Sta Iglesia Catedral, con dirección á Granada, donde asistirán á la Consagración de su antiguo compañero y amigo el Ilmo. Sr. Obispo de Jaén.

—CIRCULAR.—La dirección general de propiedades y derechos del estado acaba de publicar las disposiciones para llevar á efecto la desamortización civil. La base de donde tienen que partir las exacciones de las fincas, es el inventario de bienes desamortizables. Pero como este no es del todo exacto, se recuerda á las corporaciones, que no solo están obligadas á rendir relaciones de los bienes que deben exajearse sino también de los exceptuados por el art. 2º de la ley de 1º de Mayo de 1855, en el término de 30 días, y en el mismo habrán también los ayuntamientos de designar la dehesa que necesite para el pasto de los ganados de labor, y presentar ante los gobernadores civiles sus oportunas reclamaciones los interesados que se crean con derecho á determinados bienes desamortizables. Respecto á los anuncios se recomienda por la expresada dirección general, la uniformidad, claridad y exactitud, cuidando los comisionados de no omitir el número que tengan las fincas en el inventario, y en el caso de que algunas se dividan en suertes por efecto de la tasación, dar á cada una de ellas su respectivo número de orden. Asimismo se encarga á los Sres. Jueces de primera instancia, que la duración de las subastas sea del tiempo bastante para que el interés de los licitadores pueda aumentar las ofertas o pujas, adoptando las disposiciones convenientes, para que tanto la remesa de los testimonios de las subastas, como las notificaciones de adjudicación á los compradores, se verifiquen con la oportunidad marcada en la instrucción de 31 de Mayo de 1855.

Las administraciones de propiedades cuidaran de no demorar la formalización de las ventas liquidando los precios de ellas y rebaja de cargas en el término de tres días. Llama la dirección en su circular la atención sobre dos puntos importantes. El primero es la subrogación en una ó dos fincas, de créditos hipotecarios que pesen mancomunadamente sobre todos ó parte

de los bienes de una corporación. Para esto, los gobernadores convocarán á los acreedores de esta naturaleza para que se presenten en el término de 30 días á hacer la designación de las fincas no vendidas que mas les convengan. Acerca del otro punto, que es la facultad que da al gobierno el art. 35 de la ley de mayo de 1855, se dispone que publicada en venta una finca escriturada en arriendo con condiciones especiales de plazo largo, indemnizaciones u otras análogas, los llevadores de ella presenten ante el gobernador de la provincia su reclamación, acompañada de la escritura de contratación, dentro de los 30 días anteriores á la celebración de la subasta, suspendiéndose esta, y remitiendo el expediente á la dirección general. Termina la dirección su trabajo encarcando la necesidad de que los gobernadores vigilen para el descubrimiento de bienes, tanto detentados por particulares, á las corporaciones, cuantos sustraídos por estas á la acción de las leyes de desamortización.

—CARIDAD AL REVES.—Un hombre hirió ayer por la mañana á otro en las afueras de la Puerta de Gallegos por efecto de una riña.

—CONTRA EL SÉPTIMO.—En la huerta llamada Fuente Roda, sita en término de Montilla se presentaron hace pocas noches varios hombres desconocidos y robaron gran porción de efectos y algunas canidades de dinero.

—NO HAY QUE ASUSTARSE.—Ayer se notó alguna alarma en la calle Escrivuela. El hecho sin embargo no ofreció gravedad: dos mujeres se zurraban de lo lindo, destrozándose furiosamente los vestidos. Como estos hechos se vienen hace días repitiendo, podremos esclarlar á propósito de lo que en otro lugar decimos del cometa:

Te vas, estrella del rabo,
sin dar oido á las viejas:
tu te marchas y nos dejás...
ya te fuiste al fiu y al cabo..
¡pero qué cosa nos dejás!

—OCURRENCIA FELIZ.—A una señora que tenía mas de ochenta años, fueron á decirle que otra de mas edad que ella acababa de morir. ¡Cielos, dijo aquella, ya no había mas que esa mujer entre la muerte y yo!

—SUBASTA.—Según anuncio de la Administración principal de propiedades y derechos del Estado, el 21 de Noviembre próximo se subasta el arrendamiento de varias fincas cuyo pormenor aparece en el núm. 178 del Boletín oficial de esta provincia.

—MINAS.—Ha sido admitida la designación de tres pertenencias de la mina de carbón titulada *La Olividada*, sita en la mojada de Valfrio, término de Belmez.

—LOTERIA MODERNA.—Noticia de los pueblos y administraciones donde han cabido los 19 premios mayores de los 1.500 que comprende el sorteo celebrado el 28 del actual.

21,385, 40,000 ps. ts. Madrid: 18,40, 10,000, Málaga: 16,247, 4,000, Cádiz: 26,76, 1,000, Granada: 15,095, 1,000, Puenteareas;

18,828, 500, Logroño: 25,648, 500, Bilbao: 17,683, 500, Sueca: 1,636, 500, Málaga: 4,818, 500 Madrid: 12,692, 500, Cádiz: 29,378, 400, Granada: 26,680, 400, Barcelona: 15,637, 400, Llerena: 19,425, 400, Badajoz: 9,284, 400, San Sebastián: 19,373, 400, Jaén: 1,308, 400, Barcelona: 1,634, 400, Ontaneda.

El sorteo inmediato se verificará el dia 11 de noviembre. Corresponden á dicho sorteo 20.000 billetes á 320 reales, divididos en octavos á 40 rs cada uno. Const de 1.012 premios, distribuyéndose en estos 240.000 pesos fuertes. Los premios mayores ascienden á 72, s

Boletín religioso.

Hoy S. Quintín, mártir, y S. Wolfgang de Suevia, obispo. Mañana. La fiesta de todos los Santos.

S. Quiratín invicto mártir de Jesucristo, prefirió perder una vida caducada y perecer por conservar la inmortal. Firmó en confesar al Diós verdadero numerosos cuantos alabanzas y ofertas le hicieron sus enemigos, y acabó su gloriosa carrera con la palma del martirio.

Hoy fiesta la iglesia de Dominicas con ritos inimitables y color verde. Mañana de la fiesta de todos los Santos, con rito doble de primera clase, con octava, y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy y mañana en la iglesia parroquial de S. Juan.

Hoy se celebra una solemne función de acción de gracias á Ntra. Sra. de la Blanca en la iglesia parroquial de Santiago, á las nueve, y predicará el Sr. D. Manuel Bravo, Director de la casa de Socorro-Hospicio.

En la iglesia de S. Rafael habrá mañana una solemne función de acción de gracias en la que predicará el Sr. D. Manuel Moina, Cura propio de la parroquia de la Alquería, y estará Su Divina Magestad todo el dia de mañana fiestas.

Mañana se dará principio á las oraciones en la iglesia de S. Pedro de Alcántara al devoto ejercicio del mes de las Animas, que se continuará á la misma hora en todos los días del mes. Los que quisieren contribuir con sus limosnas para tan piadoso objeto las depositarán en el cepo de la mesa ó las entregarán al padre capellán de la misma iglesia.

En la iglesia parroquial de Santiago habrá iguales ejercicios todo el mes á las benditas Animas.

Hoy y mañana octavo y último dia de novena de S. Rafael en su iglesia media hora después de oraciones.

Hoy y mañana octavo y último dia de novena á S. Rafael en la iglesia de S. Pablo á las oración s. sin sermon.

Mañana primer dia de novena á las benditas Animas en la hermita de Ntra. Señora de la Fuensanta á las cuatro de la tarde, sin sermon.

Los asociados á la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Amor Hermoso. —Mañana Ntra. Sra. de la Asunción, en la Catedral.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegría, Jesús Nazareno, S. de los Ángeles, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belén y Pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Coronación de los Dolores.

Por las secciones anteriores.
J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1858.
Imp. Lit. de D. Fras. García Vázquez, Edic.

SECCIÓN DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS.

Cebada de Madrid del 27 de Octubre.—3 por 100 consolidado a 42.83 y el diferido a 31.45.

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del dia 29 de Octubre a igual hora del 30 del mismo.

Fanebas. Precios.

	32	46
Trigo	14	46
Cebada	28	22 1/2

FUERA DE LA ALHONDIGA.

	80	43
	52	45
Trigo	100	44
	60	46
	80	46
	32	47 1/2

Cebada no hubo venta.

Aceite fresco dentro de la ciudad a 43 d. en los molinos a 32; Jabón blando a 13 cuartos libra. Garne de vaca a 34 cuartos libra.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 36 a 32; cebada de 22 a 23. Aceite en la Calzada de 37 a 38 1/2 para el consumo a 37 1/2 y siguientes que no pasan.

—MALAGA.—Trigo de 34 a 60. Cebada de 24 a 27. Maiz de 34 a 35 y Garbanzos de 71 a 100. Habas de 38 a 48. Yeros de 38 a 42. Alpiste de 840 860. Aceite a 36.

—GRANADA.—Trigo de 40 a 36 rs. Cebada de 27 a 29. Habas de 40 a 45.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CÁDIZ y la suya ó sea Puerto.—Debe entrar diariamente a las 3 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera. Antequera, Benalméjí, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puebla Genil, Aguilar, Fernández, Rambla y Montemayor. Entrá todos los días a las 3 de la mañana. Se despatcha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entre todos los Lunés. Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde y sale los Domingos. Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuentebecina y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los días pares a las 10 de la mañana y salen para Sevilla a las 11. —Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a igual horas de la mañana.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los días pares de 12 a 1 de la noche y salen para Sevilla a las dos. —Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a igual horas de la mañana.

—CARRUAJES DE D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla, de dos en dos días a las 4 de la tarde y salen al siguiente entre 5 ó 6 de la mañana, adquiriéndose arrobas para todos los puntos de España a precios convencionales.

Se desvachan en esa ciudad por D. Polícarpo Vergara. Parador del Puente.

—TRASPORTES GENERALES DEL NORTE Y MEDIODIA DE ESPAÑA.

Esta Empresa ha establecido un servicio alternado entre Madrid y Sevilla, que verifica sus expediciones cada cuatro días para los dos puntos; se admite toda clase de cargamentos y pasajeros en la Administración de Diligencias del Norte y Mediódia de España, sita en la calle de Ambrosio de Morales, antes del

Cabildo viejo, frente á la fonda de D. Juan Rizzi, en la Posada de Santa María, calle de San Pablo; y en el parador nuevo de S. Rafael en el campo de S. Antonio.

—LA NUEVA SEVILLANA.—En la misma administración se admiten toda clase de trasportes y asientos para Sevilla y demás puntos de su carrera a precios convencionales.

—EN el parador de Valdepeñas, Campo de S. Antonio, se admiten arrobas para ser conducidas á Madrid ó á Sevilla y todos los pueblos de sus carreteras.

—CARRUAJES ENTRE ESTA CIUDAD Y LA DE ANTEQUERA de la propiedad de D. Alonso Maroto. —S. len de esta todos los Martes y Sábados por la tarde de Antequera los miértes y viernes a iguales horas. Se despachan en Córdoba, carrera del Puente número 70. En Lucena parador de Vista Hermosa y en Antequera parador nuevo de la Concepción calle de Santa Clara.

—CARRUAJES DE CÓRDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José María Almo. En su despacho calle de la Sillería núm. 6, se admiten toda clase de arrobas y asientos a precios convencionales.

—LA LIBERA.—Diligencia de Lucena a Málaga. Sale todos los Lunes de Lucena a las 6 de la mañana y de Málaga los Jueves a la misma hora. —Dicho coche ruge está montado sobre muelles; lleva la cara abajo para evitar los vueltos, que pueden ocurrir en dicho camino; admiten encargos pequeños y equipajes que no excedan de dos a tres arrobas, haciendo una arroba de gracia y el exceso se pagará a 8 rs. tarifa. El precio de los asientos es arreglo á tarifa. Sus paradas son en Lucena, calle Maqueda, posada de la Caridad, Antequera calle Estepa, casa de pupos de Antonio Fernández, Málaga, esquinaria la calle de S. Juan, posada de la Cosilla.

Avisos.

INSTITUTO PROVINCIAL DE SEGUNDA ENSEÑANZA DE CÓRDOBA.—Universidad literaria de Sevilla. —Anuncio. —Dirección general de la instrucción pública. —Negociado 4.º.—En virtud de lo dispuesto por real orden de esta fecha se proveerán por oposición las cátedras de Gramática griega y ejercicios de traducción y análisis del mismo idioma y de Latín y Castellano, vacantes en los institutos de segunda enseñanza de Alicante, Jerez, Málaga, Murcia, Santander, Santiago y Toledo, verificándose en Madrid los ejercicios con arreglo a lo prevenido en el título 2.º, sección 5.ª del reglamento de 10 de Setiembre de 1852. —Para ser admitido á la oposición se necesita:

1.º Serie español. 2.º Justificar buenas conductas morales y religiosas. 3.º Acreditar haber cumplido 24 años de edad. 4.º Tener el grado de bachiller en la facultad de Filosofía y Letras, ó haber probado dos años de lengua griega, comprometiéndose en este caso á recibir el referido grado en el plazo que se le fije.

—Los aspirantes presentarán en esta dirección sus solicitudes documentadas en el término de dos meses, contados desde la publicación de este anuncio en la Gaceta. Madrid 15 de Setiembre de 1858. —El Director general, Eugenio Moreno López. —Hay una rubrica. —Es copia: Antonio Martínez Villa. —Es copia: El Secretario del Instituto, Francisco Barbudo.

PILDORAS DEPURATIVAS UNIVERSALES

DEL DOCTOR BORRELL.

Exigen rigorosamente el sello Borrell hermanos. Nunca se ponderan bastante las portentosas virtudes de estas píldoras, recomendadas por los principales médicos de España en las enfermedades siguientes:

Palpitaciones del corazón.

Gota.

Reumatismo.

Convulsiones.

Ulceras.

Escrófulas.

Granos, diviesos, etc.

Sifilis.

Precio de cada caja 8 rs.—MADRID, laboratorio químico, calle Mayor núm. 17.—BARCELONA, calle del Asalto, núm. 12.—CÓRDOBA, botica de Avilés y Cano y en la del Montilla. Osuna, Bazan, Linares, Hernandez; Valdepeñas, Bermejí, Manzanares, Carpuna; Andújar, Romero y Gutiérrez.

BAZAR DE CAMAS

INGLESAS, EN CÓRDOBA,

CALLE DE LA LIBRERIA, NÚMEROS 59 Y 60. Gran depósito de camas, caires y cubas inglesas superiores magníficas, de hierro dulce y de bronce con ruedas armadas y remates dorados para mosquiteros y cagaduras a 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros, y de todos los precios que se quieran hasta 32 duros.

Lavamanos de hierro maqueados con pies y perchas de hierro.

Tallete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofa, carruajes, etc.

Arenas de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones.

Bombas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por hora.

Bridas, bocados, filetes, bruzas, almanazas, barbadas, espesones, sillas, galapagos de monar, cadenas para caballo y otros muchos usos, etc.

Escopetas-carabinas y pistolas magníficas de un cañón con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con misiles combinados de tanto alcance como las escopetas, con misiles con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea manejando de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc., sin necesidad de baquetas ni de alacarras.

Hules superiores con preciosos y magníficos dibujos de colores, para mantas, mesas, camillas, mesas de estufa, cómodas, altares, etc., y hules negros de seda y engomados para delantales, etc., etc.

Hules superiores, gruesos, fuertísimos, en forma de alfombras magníficas para suelos de salas, galerías, comedores, etc.

Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltadas y arañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida, sartenes, parrillas, cafeteras, chocolate, peroles, platos, palanganas para lavar, escupideras y escapidores, cuerdas, y otros muchos utensilios cien veces más baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lava.

Guadarramas superiores con sus piedras.

Jabón superior de Windsor, de almendras amarga espuma de la exposición de Londres.

Palas de hierro y de pata de acero, ferentes usos y para caminos de hierro.

Gafas de noche de cuero y de alambre, con preciosos dibujos.

Zapatos y calcetines de goma de la clase más superior, para preservar los pies de la humedad y del frío, para hombres, mujeres y niños.

Tubos de plomo para bombas y otros usos, lomo, latón y zinc en plancha.

Alambres de latón y hierro de todos gruesos.

Camas para zapateros.

Espuñas.

Aspaseras de azufre, clavos y azufres de todos tamaños. Están fina en mazones. Uso de todos gruesos. Llaves inglesas para cajones y otros muchísimos usos.

Matas, banderas y azafatas superiores, de todas clases. Ojas de cuchillo marca G.

Cajas de oja de latón de todas clases.

Alfileres, inglés y españoles.

Otros infinitos artículos de nueva invención de los grandes talleres de Inglaterra, Francia y Alemania expresados en los prospectos que se remiten franco por el correo con los dibujos de las cosas, pidiéndole a los señores propietarios de la BAZAR DE CABA-

MAS INGLESES EN CÓRDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NÚMEROS 59 Y 60.

AL CORSE PARISIEN-

SE. La Sra. Luisa tiene el honor de informar al público, que ha establecido calle de la Librería núm. 7 un taller de corsés de todas clases para señoritas y niños. Previene igualmente que sabe disimular las diferencias del cuerpo y remediarlas en las jóvenes y niños que tienen predisposición en ellos, habiendo trabajado en Paris en esa especialidad con el mayor esmero.

Se hace sobre medidas: infarto al Corsé Gazucha.

Id. á la Peregrina.

Id. para señoras embarazadas.

Id. para amas de leche.

Fajas para señoritas.

Las personas que gusten llamarla en su casa para tomar medidas pueden avisar calle de la Librería núm. 7.

REGAUDACION DE CONTRIBUCIONES DE LA CAPITAL.

Del 1º al 5 del mes siguiente vence el plazo para el pago del 4.º trimestre de las de Territorial e Industrial, y se previene á los Sres. Contribuyentes que dichos días se hará la cobranza en la caja de Tesorería dando principio á la de domicilio el 6 por la parroquia de la Catedral y sucesivamente el orden que ocupan en el repartimiento.

ACOJIDOS. En la dehesa de campo situada en los términos de las Villas de Obejo y Villaviciosa se acogen ganados y vacas.

En la calle de los Letrados núm. 49 vive el administrador de este predio, con quien se trata del precio y condiciones.

MIEL. En las confiterías de D. José Castillo calle de la Librería y de Almendras, se vende la genuina miel de azahar, procedente de Palma del Río á 100 rs. arroba y 64 1/2 rs. libra.

TEATRO. — Función de 20 abono para hoy.

La Zarzuela en 3 actos. Jugar con Fuego.

A las 8.

A 4 rs.